

**SUSCRICION:**  
 En capital... 4'50 ptas. trimestre  
 Fuera de la capital... 5 id id  
 Ultramar en oro... 18 id. semestre  
 id. un año en oro... 25 id.  
 Extranjero... 7'50 id. trimestre  
 Todo pago se entiende por adelantado.  
 Redacción y Administración, calle del Progreso  
 núm. 4, 5.º 4.º

# LA LUCHA

**ANUNCIOS:**  
 En la 1.ª página, una peseta la línea. En la 2.ª, 75 céntimos. En la 3.ª, 60 céntimos. En la 4.ª, 50 céntimos. En la 5.ª, 40 céntimos. En la 6.ª, 30 céntimos. En la 7.ª, 25 céntimos. En la 8.ª, 20 céntimos. En la 9.ª, 15 céntimos. En la 10.ª, 10 céntimos. En adelante, y además 10 céntimos de más de recargo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio. — Comunicados y remitidos desde 1.50 a 6 pías. la línea a juicio de la Administración. — Corresponsal en París para anuncios y reclamos A. LORETTE, 61, rue Caumartin.

**AÑO XXVIII** | Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos. | **GERONA, martes 18 de enero de 1898** | **NUMEROS SUELTOS 25 céntos.** | **N.º 6.369**

## HAY QUE TENERLO PRESENTE

La prensa en general se ha ocupado estos días en lo que acontece en esta provincia, señalando los abusos y arbitrariedades sin cuento que en ella se cometen. Impera en la misma con toda audacia el más avaricioso y desenfrenado caciquismo, protector de las más bajas pasiones y anfitrión de los más ínfimos apetitos. Se vaja al ciudadano honrado y se enaltece á lo más repugnante y depravado. Sin ideas ni aspiraciones generosas y solo por única mira sus provechos personales, la satisfacción de sus apremiantes necesidades, cada día mayores, conforme sus repugnantes vicios; no le es dado al execrable caciquismo atraerse las voluntades de los ciudadanos probos y dignos, pues su conciencia les aparta en un todo de los propósitos repugnantes que acaricia y de los actos censurables que aquel realiza.

Pero quiere el caciquismo dominar, necesita de ello para vivir, le conviene para esto de apoyo que le secunde, y de ahí la tenebrosa é inmoral red que va tendiendo por todo el país.

Así puede ofrecer apoyo y favor á los ambiciosos que aspiran á influir en la política, los cuales procuran asimismo apoyarla en justa reciprocidad, para que los esfuerzos de unos y otros converjan al mismo fin, que es el dominio á que aspiran.

Por esto el caciquismo se muestra más audaz y desvergonzado en vísperas de elecciones; necesita vencer á todo trance, sabe que no cuenta con el apoyo de la masa del país y atropella por todo, con el objeto de asustar á los ciudadanos pacíficos, alejarlos de toda lucha y preparar la farsa que intenta con la mayor desfachatez.

A este punto hemos llegado cuantos tenemos la triste suerte de tener que vivir ahora en esta provincia, y en especial en el distrito de La Bisbal.

Se trata de que resulte triunfante en el mismo quien ampare y sostenga al cacique que lo atropella, para que de esta suerte pueda continuar en su obra demodora.

Y el triunfo del candidato del cacique sería la consagración de su autoridad, de su prestigio, para continuar explotando al país, perseguir á los hombres honrados, atentar á sus intereses, y la protección de cuantos le secundan en su obra, sin otras miras que las que persigue el jefe, que no son otras que el provecho personal, la explotación del país, sobre el cual piensan vivir todos ellos.

Convengamos en que si tal triunfo permitiera la opinión pública sería su ruina, su deshonor y su degradación; sería el consentimiento de todos los males que le aquejan y el aumento y agravación de los mismos tras la victoria del cacique; el suicidio, en fin, ya que hasta le faltaría el instinto de conservación. Tal demencia no puede apoderarse de los habitantes de este distrito, que si en momentos dados han podido permanecer en actitud pasiva, esta pasividad no es posible cuando, como ahora, se les escupe en el rostro y se les abofetea.

Así lo prueba la corriente de indignación que se establece entre todos los ciudadanos, los propósitos de acudir á una lucha porfiada para salvarse de tanta inmundicia como nos envilece y dar al traste y para siempre con los aventureros de la política.

Poco importan los augurios que vaticinan con cinismo incalificable de que, haga lo que quiera el país, ellos van á resultar victoriosos: cuando el pueblo quiere

imponer su voluntad, los amañeos y todas las trampas no bastan á contener la conciencia pública, cuando ésta quiere imponer su dominio.

Precisa que quienes tienen autoridad dentro de los partidos acuerden lo que debe hacerse en la próxima campaña; conviene que designen candidato, que resulte la enseña tras la cual han de combatir cuantos se interesen para el bien del distrito en particular y de la patria en general; aunar voluntades, suavizar asperezas, alentar á los tímidos, impulsar á los que vacilan; prepararlo todo á tiempo, y esto realizado no ha de cabernos la menor duda: vencerá al caciquismo repugnante el país honrado y trabajador.

(De *El Distrito* de Palafrugell.)

## El Templo expiatorio

Hé aquí el estado de la obra de dicho Templo, según el último *Boletín del Apostolado* publicado en el presente mes:

«Poco á poco vamos logrando, con la ayuda del Sagrado Corazón de Jesús, la terminación de este Santo templo expiatorio de la Diócesis, trabajando durante el trimestre en una de las dos torres, únicas que faltan para quedar aquél terminado, habiéndose construido hasta la altura de 3 metros sobre la base, punto de arranque de los arcos de los ventanales, cuyo trabajo representa un valor no despreciable, si se tiene en cuenta que cada palmo de altura de dicha torre importa próximamente la cantidad de 225 pesetas. Se está labrando actualmente la piedra para el complemento de sus cuatro ventanales, que se colocará al terminar su laborío. Se ha construido así mismo, á la considerable altura de 28 metros, el andamio resistente que se indicó en el último BOLETIN, con cuya precaución se evita por completo el peligro de los operarios y el de los transeuntes por la calle de Albareda.

Quedan terminadas las escaleras de ambas torres, como igualmente su enlucido, faltando solo una sencilla barandilla de hierro hasta la altura del coro, pues desde este punto á lo más alto de las referidas torres, se hallan concluidas las barandillas, que se han construido de ladrillo para ahorrar el considerable gasto que hubiera reportado construyéndolas de hierro; sobre todo, teniendo en cuenta el poco uso que de las mismas debe hacerse, á partir del nivel del coro á lo más alto de las mismas.

Se están colocando actualmente los adornos de los ventanales recibidos del señor Boada de Mataró, cuyos ricos detalles y esbeltez, en armonía con los del Templo, completan la riqueza y severidad de la obra, causando un efecto bellissimo en su conjunto. Cree la Junta que por todo el mes de enero quedarán colocados estos ocho ventanales de la nave central, trabajándose actualmente en la construcción de los dos grandes del crucero, que cree recibir confeccionados á primeros de febrero.

Así mismo se ha terminado durante el trimestre el embaldosado del ábside en toda la parte que faltaba y que debe quedar oculto con la colocación del altar, cuyo trabajo debia de todos modos completarse, quedando igualmente terminado el embaldosado de la sacristía, en donde se han colocado los pocos metros que faltaban.

La Junta cree haber llegado la hora de pensar en el laborío de los vidrios de colores é imágenes que deben adornar los ventanales, á cuyo objeto, y de comun acuerdo con el Excmo. é Ilmo. prelado de la Diócesis, que á su eficaz apoyo debemos la pronta terminación de la obra, se procederá á la elección de aquellas, encargando su trabajo á dos de las principales casas de Barcelona que á esta industria se dedican.

Tenemos en caja una existencia de 567 pesetas 98 céntimos, pobre á la verdad para emprender la terminación de las torres, pero si hoy no tenemos, mañana adquiriremos con la ayuda del Sagrado Corazón de Jesús que jamás nos ha abandonado.»

## Desde Madrid (1)

Con motivo del reparto de China y, sobre todo, de lo que el Japón haya de hacer luego que termine la que será su escuadra poderosísima, vuelven algunos periódicos de Madrid á ocuparse del aislamiento de España.

Lo que le sucede á la China hoy—dicen—obedece á que vive en la soledad más completa; y esto debe servir de lección á España para prevenirse, por si algún día quiere el Japón ensanchar su territorio con posesiones que, como las islas Filipinas, son nuestras.

Claro es que para que aquellos periódicos dijeran que la lección se había aprovechado, sería preciso que España se aliase con algún poderoso país europeo; porque lo que aquí se busca no es más que eso.

Y no diremos nosotros que no se haga, porque no tenemos autoridad bastante para decirlo, y además, porque en España es necesario que, cuando existe el capricho, se realice, siendo inútil advertir si esa realización ha de ser buena ó mala, porque de la advertencia nadie ó casi nadie hace caso.

Pero si no hemos de oponernos á que España se alie con quien desee, hemos de procurar en cuanto nos sea posible que antes de hacer la alianza, (si se intentase hacerla) sepan los españoles que nos honran leyendo estas cartas, lo que esa sociedad entre naciones requiere. E iremos haciéndolo á medida que la oportunidad se vaya presentando.

Hoy por hoy es bastante con suponer que la nación española es una persona y con hacer notar lo que, estando á la vista de todo el mundo, no quieren observar esos periódicos que piden la alianza; esto es, lo primero que necesita un hombre que intenta vivir en sociedad: educación, ilustración más ó menos vasta, y dinero, porque sin educación no puede ser admitido en parte alguna, sin ilustración se verá desairado en muchas ocasiones, y sin dinero, sufrirá bastantes sinsabores.

Debe tener dinero para vestir como las gentes con quienes ha de alternar, que no le harían caso alguno si se presentase con modesta ropa en aristocrático salón; y ha de tenerlo también para no verse corrido en momentos en que la caballerosidad exige hacer tales ó cuales gastos.

Si la que ha de vivir socialmente, es España, no necesitará ropa, pero sí barcos, que suponen un capital y fondos para el sostenimiento de esos buques. ¿No es así?

Si el hombre no tiene ilustración, imposible habrá de serle alternar con personas ilustradas, unas veces; porque esas personas no querrán alternar con él al ver que es un ignorante, y otras, porque él mismo se retraerá, temiendo al ridículo en que pudiera encontrarse en momentos determinados.

Lo mismo le puede ocurrir á España si, no sabiendo lo que saben otras naciones, intenta vivir con ellas en sociedad. En determinados momentos se pudieran reír de ella otros países.

Y si España no estuviera bien educada para dominar sus impulsos con la buena educación, giba á hacer lo mismo que el hombre tosco, que todo suele arreglarlo á trastazos.

No quiere decir todo esto que en nosotros existe la creencia de que España no puede tener esas buenas condiciones que se necesitan para aliarse con otros países. Pero si creemos que no les tienen para vivir en sociedad con Francia, Alemania, Inglaterra ó cualquiera otra nación poderosa, que es la alianza que aquí se busca. Siendo así, lo que se pretende no es ni más ni menos que nuestro país se salga de la esfera que le corresponde; y así como el hombre que se sale de su esfera vive mal, mal podría vivir también España si hiciese lo que algunos periódicos solicitan.

Y si para vivir en la esfera que la es propia, buscarse España alianzas con países de su igual, ¿de qué la servirían en el momento en que las grandes potencias intentaran apoderarse de alguna posesión española? No nos quedaríamos sin ella como nos podemos quedar ahora ó mas tarde viviendo aislados?

La vida de un hombre entre elementos sociales superiores á él, es violentísima y, generalmente, no obtiene beneficio, porque ha

de ser el esclavo del superior para no perder su amistad.

Lo mismo le podría suceder á España aliada con países poderosos. Ellos serían los señores; nosotros el siervo.

Inglaterra, Alemania, Italia ó Francia no nos necesitan y si España si las necesita á ellas, ¿no es lógico suponer que la alianza nos ha de ser costosa, porque cualquiera de aquellos países ha de querer cobrar el auxilio que haya de prestarnos? Porque no hay que pensar en que se nos sirva por nuestra cara hermosa.

Basta por hoy con lo expuesto para que el lector vaya examinando si convienen ó no las alianzas que nuevamente se piden.

Ejemplo hay en Europa de nación que está punto menos que arruinada por haberse salido de su esfera y vivir aliada con primeras potencias. Y nosotros, mirando ese ejemplo, opinamos que España debe no enemistarse con ningún país, pero tampoco aliarse. Creemos que esto es lo prudente. Sin embargo, si España apreciase de distinta manera, donde vaya España iremos nosotros.

Carmon

13 de enero 1898.

## CURIOSIDADES

El *Scientific American* da cuenta de un nuevo aparato titulado micrometoscopio, que está basado en la aplicación del principio del cinematógrafo á las fotografías microscópicas, aplicación realizada al parecer, en excelentes condiciones prácticas por M. Watkins, de Nueva York.

Merced á ciertas disposiciones, M. Watkins ha conseguido obtener imágenes microscópicas con una velocidad de de 1.600 por minuto, pudiendo obtener 2.000 y hasta 2.500 en el mismo espacio de tiempo.

Esta nueva aplicación de la fotografía instantánea está seguramente destinada á prestar grandes servicios para el estudio de la vida de los microorganismos, y para el análisis de la vida en sus elementos infinitesimales.

Actualmente se constituye en Inglaterra un buque-barca gigantesco destinada á transportar los trenes del ferrocarril transiberiano al través del lago Vaikal.

Esta barca que se utilizará al propio tiempo para romper el hielo, tendrá una longitud de 88 metros y una anchura de 17; desplazará 2.400 toneladas, y su máquina de 3.700 caballos y tres hélices le permitirán una velocidad de 13 nudos.

El puente superior podrá recibir un tren de veinticinco vagones.

Este buque prestará servicios de ida y vuelta entre Listwinitchnole (estación de la orilla occidental del lago) y Missorvaia (estación de la orilla oriental del mismo).

Créase que este buque podrá romper el hielo de la superficie del lago, aumentando un metro de espesor, y se tomarán además en su construcción todas las medidas convenientes para protegerle, en caso necesario, contra la presión de los hielos, recordando las precauciones que se tomaron en la construcción del famoso «Fram.»

La «Deutsche Revue» cuenta, entre otros, los siguientes episodios, aún ignorados, de la vida del príncipe de Bismark.

En un día de mayo del año 1886, el entonces conde de Biemarck regresaba de palacio por el paseo «Unten den Linden», cuando de repente oyó detrás de sí una detonación, y volviéndose rápidamente observó que un joven, con un revólver en la mano, apuntaba de nuevo sobre él.

Sin perder su serenidad, Bismark se abalanzó sobre el agresor, sujetándole por el brazo, pero más listo el asesino pudo aún dispararle tres tiros, de los cuales dos hirieron al conde en el hombro y en el costado. A pesar de ello, pudo sujetar al joven hasta que llegó la policía, después de lo cual se marchó á su casa con paso firme.

(1) Recibida con dos días de retraso.



me y en el cual nadie podía adivinar los efectos de la agresión ocurrida. Al entrar en el salón se encontró con algunos amigos de la condesa, con los cuales conversó amablemente durante algunos minutos, retirándose luego para dar parte al Rey de lo ocurrido. Después reunióse de nuevo con la condesa, y comió Bismark con el acostumbrado buen apetito, y solamente después de haber concluido de comer, se acercó á su esposa, y besándola en la frente, dijo: «Ya lo ves, estoy ileso.» Ella le miró sorprendida.

«Si, hijo, no has de asustarte, alguien me ha disparado un tiro, pero ya tú has podido ver, no ha sido nada.»

En el año 1851, siendo todavía Bismark un simple noble, entró un día en un restaurant para beber cerveza. Cerca de su mesa estaban varios individuos, de los cuales uno se permitió insultar con palabras malsónicas á un miembro de la familia Real. Al oírlo Bismark le miró y le dijo con voz sosegada: «Si no se aleja V. inmediatamente de aquí, en cuanto acabe yo la cerveza, le romperé á V. la cabeza con el vaso.» Y con esto acabó de beber, mientras que el individuo aludido no hacía caso alguno de esta amenaza. Muy cara la debió pagar, porque Bismark, sin decir nada más, ejecutó su amenaza, rompiéndole su vaso en la cabeza.

Luego, sin hacer caso de los gritos del herido, preguntó con mucha tranquilidad al mozo que había acudido: «Cuánto debo por el vaso?» Pagó, y fuese sin que nada osase retenerle.

En los comienzos de su vida política, durante el reinado de Federico Guillermo IV de Prusia, hermano y antecesor del Emperador Guillermo I, llamó ya Bismark la atención general por su actitud enérgica en el Parlamento y los incansables ataques que dirigía á sus contrarios.

El Rey, que apreciaba en mucho su talento, pensó entonces en la reciente vacante de ministro prusiano en Francfort. Bismark aceptó en el acto sin pedir siquiera

el tiempo necesario para reflexionar, por lo cual el Rey, algo sorprendido, no pudo menos que decir: «Supongo que sabe usted cuán difícil es el cargo y cuánta responsabilidad encierra?» A lo cual respondió Bismark: «Vuestra Majestad puede en todo caso proporcionarme esta ocasión de poner á prueba mis facultades, y, si no tengo buen éxito, siempre será tiempo de relevarme.»

## Cocina de La Lucha

Por León Loty

### ALMUERZO

Huevos homeopáticos.—Lamprea de Tuya á la portuguesa.—Perdices á la catalana.—Brecolera en ensalada.—Postres.

### COMIDA

Sopa gallega.—Calamares en su tinta.—Guisado al estilo de París.—Riñones de cerdo salteados.—Gallina dorada.—Postres.—Vinos.

**Huevos homeopáticos.**—Para cuatro personas, se cuecen en duro, ocho yemas de huevo y se amasan con otras cuatro crudas, sazonando la mezcla (las claras se apartan y guardan para otros fines).

La masilla que resulta se espolvorea ligeramente con harina de flor y se moldea en rollitos del grueso de salchicha.

Se cortan en pedazos iguales, que se redondean, para formar unas bolitas como avellanas y se sirven en salsa bechamela, cocido que hayan en ella cuatro minutos.

**Riñones de cerdo salteados.**—Suprimida la película que los cubre, se parten en mitades.

Hacerlos saltar en la sartén á buena lumbre en manteca de vacas, sal y pimienta.

Cuando estén pasados, se coloca cada medio riñón sobre un costrón de pan frito aparte y en la propia manteca, y dispuestos ya en una fuente caliente, se sirven coronados por una salsa y rociados con limón.

(Prohibida la reproducción)

# TEMPORAL DE LLUVIAS

## Los rios durante el domingo

La crecida extraordinaria del Ter la noche del sábado, invadió, como ya dijimos en nuestra última edición, además de la Dehesa, campos contiguos á la Plaza de Toros en gran extensión, calle de Figuerola y de Pedret, un trecho de la calle de Monserrat ó de Caldereros, que por estos dos nombres se conoce.

Afortunadamente, á las primeras horas de la madrugada del domingo, las aguas empezaron á bajar, cosa que satisfizo en extremo á los vecinos habitantes en las casas situadas en la parte baja de la ciudad, á las que poco se faltó para que fueran invadidas por completo.

Durante toda la mañana de dicho día las aguas se mantuvieron casi siempre á un mismo nivel, pero el cielo cubierto de nubes y el fuerte viento de levante hacían presagiar nuevas lluvias que harían engrosar de nuevo el caudal de los rios, como así sucedió.

En efecto; por la tarde fueron continuados é intensos los chaparrones, y por la parte de la montaña debieron caer constantemente considerables aguaceros. Los rios volvieron á crecer, aunque no tanto, ni con mucho, como los días anteriores, á excepción del Ter que lo hizo de una manera mucho más pronunciada.

Por la noche continuaron las cosas en el mismo estado, manteniéndose la alarma hasta que las aguas del Ter tendieron á bajar de nivel, pero de una manera muy pausada, manteniéndose por largas horas á una misma altura sin que se notase variación alguna.

## Los rios durante el día de ayer

Todos los rios experimentaron extraordinarios descaños durante el día de ayer, excepto el Ter que, si bien sufrió disminución en su caudal en comparación con el que llevaba el día anterior, todavía continúa ofreciendo su aspecto imponente, invadiendo gran parte de los campos del la-

no, inundando la Dehesa y atravesando mucha parte de su caudal por el «pes den Benet».

De no repetirse las lluvias es probable que pronto vuelvan todos á su estado normal, y entonces podrán apreciarse los grandísimos perjuicios ocasionados por las inundaciones.

## La plaza de Toros

Los alrededores de la misma continuaban ayer completamente anegados, si bien la corriente de las aguas no era ni con mucho tan imponente como en los días anteriores.

Antes de ayer mañana se tuvo noticia de que los dueños del chalet restaurant de la Dehesa así como un guardian de la plaza pedían auxilio, é inmediatamente por orden del alcalde, señor Boxa, se dirigió al citado punto una sección del Cuerpo de Bomberos-pontoneros con su jefe señor Sureda á la cabeza y, dado el inminente peligro que existía, desistieron de llevar á cabo su humanitaria misión á propios ruegos de las personas que se hallaban cerradas en el citado edificio.

Por la noche los bomberos, á la luz de las antorchas, volvieron de nuevo á dicho sitio con objeto de sacar del peligro á los antedichos sujetos, desistiendo también de su propósito hasta la mañana de ayer que, valiéndose de cuerdas y escaleras con las que formaron un puente, salvaron del inminente peligro en que se hallaban á los dueños del restaurant, negándose abandonar la Plaza de Toros el encargado de la misma y un sbañil que, á nado y con objeto de inspeccionarla, penetró en ella.

El arquitecto municipal señor Sureda practicó ayer mañana un detenido examen en la parte exterior de la Plaza de Toros resultando que los muros de cerca en su lado sur se hallan casi derribados á consecuencia de la avenida del Ter y, como existen algunos lienzos del muro que amenazan desplomarse estima el citado

facultativo que debe desalojarse el edificio con prohibición absoluta de que se entre de nuevo en el mismo.

## Los trenes

Entre Barcelona y Empalme todavía estaba ayer el servicio suspendido.

Entre Portbou y Empalme circulaban sin novedad los trenes, aunque con algunas precauciones.

En los de San Feliu, era preciso verificar trasbordo en los kilómetros 2 y 3, por continuar estos interceptados á causa del desprendimiento de tierras y piedras del que ya nos hemos ocupado en números anteriores.

En la línea de Olot continuaba también suspendida por completo la circulación de los trenes, como en los días anteriores.

## Los Correos

Los de Francia y Palamós llegaron sin novedad.

El de Barcelona correspondiente al sábado, que llega á las 8'45 de la mañana, lo hizo antes de ayer á las 12 de la misma. El de las 8 de la noche del propio día 15 todavía no llegó ayer noche.

Los correspondientes á ayer y antes de ayer procedentes de Barcelona no lo han verificado tampoco.

Los de San Feliu, Amer y Estañol, llegaron sin contratiempo á la hora reglamentaria.

Los de Olot y San Gregorio no han podido verificarlo.

A las 11 de la mañana de ayer llegaron los de Hostalrich, Sta. Coloma y Bañolas.

Por la tarde lo hicieron el de Francia y parte de los de la línea de Olot.

A las 8'30 de la noche llegaron los correos desde Hostalrich á Gerona.

## Últimas noticias

Va renaciendo la tranquilidad entre los vecinos de las calles, cuya situación era peligrosa estos pasados días, volviendo á sus casas muchos que las abandonaron en previsión de posibles contingencias; sin embargo muchos todavía no se atreven á verificarlo.

Los rios siguen decreciendo sensiblemente. El Ter es el que continua todavía muy crecido, si bien también va descendiendo el nivel de sus aguas, aunque muy paulatinamente.

Es de esperar un pronto cambio atmosférico que vuelva la tranquilidad á los ánimos y evite se repitan tantos infortunios.

## DE LA PROVINCIA

A causa de la dificultad en las comunicaciones, son muy pocas las noticias que podemos dar de lo ocurrido en las distintas regiones de la provincia á consecuencia del temporal de lluvias.

A continuación copiamos lo que acerca del particular dicen los periódicos de la provincia últimamente recibidos, únicos que hasta ahora han llegado á nuestro poder, y las que nos hemos podido proporcionar particularmente.

## En el Ampurdán

De El Ampurdánés:

«Con el desbordamiento del rio Muga, este Ampurdán se halla convertido en un inmenso estanque.

«Y pensar que la mayor parte de la culpa la tienen unos cuantos propietarios colindante con dicho rio, que son los que estrecharon su cauce para ensanchar sus tierras!

«La mejor prueba de ello la tenemos en que esos desbordamientos no ocurren del otro lado del Pirineo, á pesar de que del lado de Perpignan ha llovido tanto ó más que de este otro lado.

«Continúan las lluvias torrenciales en este Ampurdán desde la noche del miércoles, que apenas ha cesado ni un momento noche y día, y esto que ya venía lloviendo desde los primeros días de la semana anterior.

«Los rios Manol, Muga y Llobregat están desbordados é invadibles para los carruajes y personas, convirtiendo las aguas de dichos rios en una estensísima laguna algunos de los pueblos lindantes á los mismo, y los campos de algunos términos municipales de este Ampurdán.»

De El Regional:

«La lluvia torrencial é incesante, como de mas de 30 años no se había visto, que

duró sin interrupción toda la noche del miércoles y día y noche del jueves y siguió el viernes y á la noche y ayer y sigue todavía al entrar en máquina este número, ha puesto otra vez en grave estado á la comarca entera. No hay rio, ribera, riachuelo ni torrente que no se haya desbordado, poniendo en comprometida situación á los habitantes del campo y de muchos poblados, de modo que se cree fundadamente que los perjuicios de esta inundación serán mas grandes que los de la última reciente tempestad. La incomunicación en que estamos, hace que los detalles que se den no puedan ser todo lo exactos que el caso requiere, por lo que renunciamos á trasladar habllas sin fundamento ni verosimilitud muchas de ellas. Solo diremos que la situación de las clases agrícolas es apuradísima en la parte baja de la comarca, completamente inundada; que no se sabe hayan ocurrido, gracias á Dios, desgracias personales, y que es imperiosamente necesario que los poderes públicos anudados con la iniciativa particular busquen en la inagotable fuente de la caridad un lenitivo á tanta desgracia.»

## En San Feliu de Guixols

De La Lealtad:

«EL ÚLTIMO TEMPORAL.—En la tarde del último miércoles, el tiempo empezó á tomar muy mal cariz, quedando en pocos momentos completamente cubierto el círculo; en virtud de ello, la primera autoridad de Marina de este puerto, dispuso que los tripulantes del pañabote *Paulita*, de la matrícula de Palma de Mallorca, anclado en esta rada, desamparasen dicho buque en previsión de lo que pudiera ocurrir.

«Los tripulantes del *Paulita*, en atención á lo dispuesto por la citada autoridad, abandonaron el buque de referencia al anochechar del mismo día, siendo conducidos por el guarda caseta á la Estación de Salvamento de Náufragos, en donde pernoctaron y fueron debidamente atendidos.

«A las nueve de la noche del repetido día, presentóse tiempo duro, reinando viento del segundo cuadrante, y con mucha intensidad el S. E., junto con fuertes aguaceros. A eso de las once, el *Paulita*, por efecto de las furiosas acometidas de las olas, rompió las amarras de popa, quedando sobre las anclas y cabos que le sujetaban á la boya últimamente instalada en nuestro puerto.

«Entre cuatro y media y cinco de la mañana del jueves, el mar cargó con más fuerza, haciéndose imponente el temporal. Según opinión de marinos viejos y experimentados, desde muchos años á esta parte no se había dado caso parecido en nuestras aguas.

«A la hora indicada, el *Paulita* perdió las amarras de la baliza, quedando por completo á merced de las olas, pues sólo se sostenía sobre débiles anclas con que luchó aun como cosa de media hora, al cabo de la cual, y ya entre las rompientes, vino garreando hasta quedar varado frente á la calle de San Juan.

«El citado buque había conducido una máquina de vapor para don Juan Magret, de esta villa, y actualmente estaba cargando maderos de pino, de este país, con destino á Denia.

El Sr. ayuante de Marina, el capitán del *Paulita*, D. Sebastian Moner Roca, y el Sr. López, cabo de mar en este puerto, que se portó como un héroe en la operación de salvamento de útiles y papeles, permanecieron toda la noche en observación, siguiendo las evoluciones del buque varado.

«El señor López sufrió un fuerte golpe en la cabeza con la *botabara* y una herida en la mano izquierda mientras prestaba auxilio al *Paulita*, sin que, afortunadamente, revista gravedad el daño que ha recibido tan bravo marino, á quien enviamos un caluroso aplauso por su excelente comportamiento.

«Los señores alcalde, sargento de la Guardia civil, administrador de la Aduana, jefe de la Guardia municipal y demás autoridades locales, acudieron al sitio del



sinistro. También acudió mucha concurrencia, ávida de presenciar el imponente espectáculo.

«Durante toda la noche del jueves continuó el círculo cubierto, reinando fuerte viento que amainó en la mañana de ayer; y á la hora en que escribimos estas líneas ha cesado ya casi por completo el temporal, pero el tiempo se presenta lluvioso y el círculo se mantiene cubierto.

«Las rieras del Monasterio y de Tueda sufrieron gruesas avenidas, y hubo momentos en que se temió que se inundara el barrio de la Barceloneta, en cuyo sitio dos parejas de la Guardia municipal estuvieron de guardia durante la noche del jueves, para prestar auxilio en caso de necesidad.

«Ayer, por la mañana, dióse principio á las operaciones de extracción del cargamento del *Paulita*, que continúa varado en esta playa. Para llevar á cabo la operación, ha sido preciso abrir ancho boquete junto á la quilla de dicho buque, por donde podrán sacarse, sin dificultades, los maderos de pino que tiene en la bodega. Créese que podrá salvarse todo el cargamento.»

#### En Bescanó

Nos dicen que el temporal de aguas ha hecho tambien de las suyas en el citado pueblo, pues el agua invadió hasta el primer piso de la fábrica de los señores Grober, sufriendo algunos perjuicios la maquinaria.

De la propiedad que tiene en Vilanna la señora Cerdaj se llevó toda la arboleda, pasando lo propio á la de la señora Condesa de Berenguer.

Da otros campos arrastró tambien grandes extensiones de terreno.

La línea ferrea en el trozo entre Bescanó al puente de los Caballos, ha sufrido grandes desperfectos.

#### En La Junquera

Con el temporal de aguas ha ocurrido un importante desprendimiento de tierras en la parte alta de la población, arrastrando la casa que habitaba don José Fitó Donat, el cual, en unión de su esposa y sus dos hijos, salvaronse, pues notaron el movimiento y la abandonaron.

Dichas tierras y la mayor parte de las ruinas de la casa derribada, fueron á parar

al patio de la fábrica de don Miguel Alsina y doña Dolores Armel, destrozando una buena partida de cercho superior.

## NOTICIAS

A las 10 de esta mañana tendrá lugar en la iglesia del Mercadal el primer aniversario del fallecimiento de doña Manuela Gonzalez y Vazquez hermana y tía respectivamente de nuestros particulares amigos D. Benito y D. Leopoldo, celebrándose un oficio y misa de piedad en sufragio del alma de la finada, á cuya familia reiteramos nuestro pésame.

—Dice *La Lealtad* de San Felip de Guixols:

«LA LEALTAD, órgano imparcial (y no en cursiva), procede siempre con rectitud y nobleza; tanto, que no defiende falsedades ni habla sin ton ni son. Amante de dar á cada quisque lo que en realidad le corresponde, se ha informado con un individuo de esta Junta local de Salvamento de Naufragos, respecto de la concesión por la Comisión provincial, de 150 pesetas á la mencionada Junta. De nuestros informes resulta:

«Que dicha cantidad está consignada en presupuestos anteriores y que, por lo tanto, solo se ha logrado que sea hecha efectiva y no su concesión. (Esto lo dice el mismo señor Roure, en carta que obra en poder de la nombrada Junta);

«Que no perteneciendo el señor Roure á la Comisión provincial, mal podía lograr lo que tan *sans façon* se le atribuye; y

«Que la efectividad de las 150 pesetas fué gestionada por esta Junta local en solicitud al señor presidente; y no por el señor Roure que ninguna influencia tiene acerca de la actual Comisión provincial, de lo que es fehaciente prueba la derrota sufrida con el nombramiento de presidente de la misma.»

—Durante la primera quincena de este mes, se han recaudado por esta Delegación de Hacienda las siguientes cantidades:

Por contribución territorial, 4.644'83 pesetas.

Industrial, 3.884'11

Derechos reales 6.866'63

Impuesto de minas 1.086'35

Idem de cédulas personales, 2.947'45  
Idem sobre sueldos y asignaciones, pesetas 787'99

Idem sobre pagos al Estado, 1.881'70

Idem sobre carruajes de lujo 45'34

Aduanas, 88.092'40

Impuesto de consumos, 10.096'66

Idem sobre viajeros, 24'64

Demás contribuciones indirectas, pesetas 180'90

Monopólios, 291'60

Rentas y ventas de propiedades, pesetas 269'59

Redenciones del servicio militar, 2.000

Recursos de Tesoro, 543'76

Resultas de ejercicios cerrados, pesetas 2.563'95

Total de lo recaudado, 126.207'90.

—Se ha posesionado del cargo de aspirante de primera clase á oficial de esta Intervención de Hacienda, nuestro particular amigo don Fidel Lell y Prats, de cuyo destino fué declarado cesante hace breves dias.

—Se encuentra enfermo don Román Perez, hijo del digno tesorero de Hacienda de esta provincia.

Deseamos su alivio.

—Se han presentado en este Gobierno civil los estatutos para constituir un «Montepío provincial.»

—Ha sido declarado cesante el aspirante de primera clase á oficial, electo para la Intervención de Hacienda de esta, don Alberto Campo de Génova.

—Se ha concedido la pensión anual de 182'50 pesetas á los padres del soldado Isidoro Prats, fallecido en la isla de Cuba.

—Está vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Monells.

—En breve verá la luz en Barcelona con el título *El Gato Negro*, un semanario festivo é ilustrado que dirigirá nuestro compañero en la prensa don Carlos Ossorio y Gallardo.

—En los exámenes semestrales celebrados en 12 del actual en el Conservatorio de Ginebra, ha obtenido una de las mejores calificaciones en la clase de piano la señorita Angela Corominas y Oliveras, hija de nuestro particular amigo el conocido procurador don Rafael Corominas, y como el día 5 del mes corriente obtuvo también un triunfo en los exámenes de

arpa, felicitamos con este motivo á nuestro querido amigo.

—Por este Gobierno de provincia se ha autorizado la publicación del semanario *El Estudiante*, que verá la luz en esta ciudad los jueves.

—Ayer oímos decir, que por parte de algunos vendedores de comestibles no se cumple el bando dictado por la Alcaldía respecto á la prohibición de aumentar los precios de los artículos de primera necesidad.

Trasladamos la noticia al alcalde señor Boxa y esperamos que, de resultar cierto, impondrá á los contraventores las consiguientes multas.

—Durante el pasado año se han expedido en este Gobierno civil 899 cartas de socorro.

—Ayer fué conducido á la última morada el cadáver del oficial de quinta clase de esta Administración de Hacienda don José María Sanchez y Sedeño.

Descanse en paz nuestro antiguo y muy querido amigo, y reciba su desconsolada familia nuestro mas sentido pésame.

—Ha sido nombrado con carácter provisional aspirante de tercera clase de la Delegación de Hacienda de esta provincia, don Felipe Perez.

—Los solemnes funerales que para el eterno descanso del alma del que fué nuestro amigo don Aniceto Palahi, tuvieron lugar ayer mañana en la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores, vieronse muy concurridos.

—Hoy se celebrará en esta Audiencia provincial el juicio oral de la causa procedente del Juzgado de Santa Coloma de Farnés sobre hurto, contra Francisco Madirolas Bosas. Abogado defensor, D. Joaquín Franquesa. Procurador, D. Federico Bassols. Magistrado ponente, Sr. Gay.

LA CREMA SIMÓN, cuya nombradía es universal, es á la vez que la más eficaz, la más barata de todas las cremas. 1-10—L.

Agua de Colonia, superfina, medicinal y muy barata, la de Orive. Farmacias y perfumerías. R.

#### Boletín religioso

SANTOS DE HOY  
San Canuto rey

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 4, bajos

— 24 —

—Pero ¿quién es ese protector? ¿Y por que me protege? Yo no tengo nada que ver con él... Dígame, por Dios, señora, díjame en dónde me encuentre ó déjeme marchar... Que me dejen libre estos hombres... ó que me lleven á una iglesia.

¡Ah, señora! usted es mujer y yo le pido en nombre de María Santísima!..

Este santo y dulcísimo nombre, que la vieja había repetido con veneración en sus primeros años, pero el cual había olvidado ya á fuerza de no pronunciarlo ni oírse pronunciar á nadie causaba ahora en el ánimo de aquel vestigio una impresión confusa, extraña, lenta, como lo sería el recuerdo de la luz para un viejo caduco que hubiera cegado en la niñez.

Entretanto el Innominado, mirando hacía abajo, de pie en el umbral del castillo, veía la litera venir paso á paso como ántes había visto el cohe; y delante de la litera, á una distancia cada momento mayor, el Gavilan que salía al escape. Así que éste hubo llegado á la puerta, hizole señal su amo de que le siguiese, y se entró con él en un aposento del castillo.

—¿Qué tal? le preguntó allí.

—Todo á pedir de boca, respondió el Gavilan haciendo una reverencia: el aviso á tiempo, la joven á tiempo, el sitio sin un alma, un grito no más, y sin que pareciese nadie; el cochero listo, los caballos briosos, ningún tropiezo: pero...

—¿Pero qué?

—¡La verdad, señor! Me hubiera alegrado más de que su señoría me hubiera mandado darla un tiro en la coronilla, y no oírle hablar ni mirarle á la cara...

—¿Hem?... ¿Qué es eso?

—Quiero decir, señor, que en todo el camino... ¡Vaya si se me ha hecho largo!.. Me ha venido dando una lástima esa chica...

—¿Lástima? ¿Lástima tú?

—Sí señor... Me ha venido... así... escarabajando una

— 21 —

de la muerte... Dentro viene... debe venir... una joven. Si viene en efecto, di de mi parte al Gavilan que la acomode en la litera, y que suba él al instante á verme. Tú te materás en la litera con esa... muchacha; y en cuanto lleguéis aquí, te la llevarás á tu cuarto. Si te pregunta que adónde la llevas, ó de quién es este castillo, cuenta con...

—¡Oh señor!... respondió la vieja.

—Pero, procura animarla, añadió el Innominado.

—¿Y qué voy á decirle para...

—¿Qué voy á decirle?... ¿Qué se yo? Lo que te dé la gana...

¿Con mas años que Matusalén, y aun no has aprendido cómo se anima á una muchacha cuando se quiere quitarle el miedo? No has tenido tú miedo nunca? No sabes las palabras que gusta oír cuando se está en algun apuro? Pues eso, eso has de decirle... Pronto!

La vieja no esperó á que le repitiesen la orden. Así que se hubo marchado, volvió su señor a ponerse en la ventana, y á clavar los ojos en el coche, que ya se divisaba con mucho mayor bulto; alzolos despues á mirar el sol, que en aquel instante se escondía tras la montaña, y luego á las nubes que flotando pesadas y negruzcas sobre el astro moribundo, convirtiéronse de repente en fuego, retiróse en seguida, cerró la ventana, y púsose á dar vueltas por el aposento con pasos como de fugitivo.





# AGUA DE COLONIA DE ORIVE

Si desea usted para su *toilette* un Agua de Colonia de delicado perfume, aroma riquísimo y permanente, envasada en frascos muy lujosos y de precio muy barato, pida el **Agua de Colonia de Orive**. Primer premio en la Exposición farmacéutica y 2 medallas de oro en París. No use otra Agua de Colonia, por muy ponderada que esté, sin ensayar la de Orive. Verá cosa buena, lujosa y barata. No tiene igual para los dolores de cabeza y vista cansada. M. Garcia, Madrid, por mayor. Detalle, farmacias y perfumerías. Frascos muy lujosos con tapón cuenta gotas. Si la gasta en todos los usos de la higiene y consume en cantidad, pídale al autor, en Bilbao, que la vende hasta 4 pesetas litro, de la misma clase que la de frascos. De venta en Gerona en todas las Farmacias y Perfumerías.

## CONFITES CARPA

REMEDIÓ RECONOCIDO COMO EL MAS EFICAZ, RAPIDO Y COMODO PARA CURAR LA  
**TOS**  
NO CONTIENEN OPIO NI MORFINA-2 P<sup>tas</sup> FRASCO EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

Premiados con Diploma de Honor y Medalla de oro en las Exposiciones de Suez y del Cairo

## CORREOS

### Entradas

Madrid.	8'48 mañana
Barcelona.	8'48 id.
Francia.	7 m. 3'19 t.
Puigcerdá y Ripoll.	5'30 m.
Olot y su línea.	5'30
S. Feliu de Guixols.	7 m. y 6 t.
Amer y su línea.	6'30 m.
S. Aniol y su línea.	7 id.
Estañol id.	7 id.

### Salidas

3'19 tarde
7 mañana y 3 tarde
8'48 id. y 8 noche
11 id.
11 id.
9 id. y 6 tarde
10 id.
10 id.
10 id.

Despacho de certificados y cartas en listas, de 10 a 12 de la m. a 1 de la t. Apartado: a las 10 de la mañana y 8 noche.

Correspondencia falta de franqueo, de 10 a 12 de la mañana.

Los buzones de los Estancos se recogen a la 1'45 de la tarde y a las 9 de la noche y la del buzón de la Principal media hora antes de la salida del correo.

Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados, las oficinas de Bañolas, Besalú, Blanes, Castell-fulit, Castell de Ampúrias, Figueras, Flassá, Gerona, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Resas y San Feliu de Guixols.

## Café Nervino medicinal.

Nada mas inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males de estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, a 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo a todas partes.

Dr. Morales, Carreteras 39, Madrid. 000

## PASTILLAS Bonald

Cloro-boro-sódicas con cocaina

Su eficacia está reconocida por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la **Boca y de la Garganta,**

tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

### TENEMOS PREPARADAS

- Pastillas Cloro-Boro-Sódicas.
- Pastillas Cloro Boro-Sódicas, con cocaina y mentol.
- Pastillas Cloro-Boro-Sódicas, con pilocarpina.
- Pastillas de cocaina y mentol.
- Pastillas de cocaina, codeína y mentol.

Para los casos en que los Sres. Médicos las consideren indicadas.

Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero. Se venden en todas las farmacias, y en la del autor.

NUÑEZ DE ARCE, 17

(antes Gorguera)

MADRID

## Sociedad general de transportes marítimos a vapor de Marsella

Servicios del mes de Enero de 1898

### LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Enero directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

## FRANCE

Línea para el Brasil y Rio de la Plata

Saldrán para Rio-Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

El día 11 de Enero el vapor

El día 26 » » »

### LES ALPES

Consignatarios en Barcelona, Ripol y Comp.<sup>a</sup>, Plaza de Palacio, Barcelona.

## ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

## La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Palahi, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, dibujos de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja y crouchet, platería en colores, novelas cómicas, bellas artes, etc. etc.

## APRENDIZ. Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

—Vamos, niña; baja baja, querida; vénte conmigo, y nada temas, pues tengo encargo de tratarte bien y de animarte...

En efecto, al oír una voz de mujer, la pobrecilla sintió consuelo y respiró con más holgura; pero al fijar luego la vista en aquella facha de demonio con saya y corpiño, preguntó más espantada que antes y con tembloroso acento:

—¿Quién es usted?

—Vamos baja, baja, pobrecita mía, continuaba repitiendo la vieja, mientras el Gavilan y sus dos cofrades, calándose por esta melosidad de la tía que el amo se interesaba en que se tratase a la joven con miramiento, comenzaron también con palabritas suaves a persuadirla para que bajase del coche. Pero ella, sin hacerles caso, no hacia más que mirar afuera; y aunque lo agreste y desconocido para ella del sitio, junto con el descuidado porte de sus custodios, no la infundiesen esperanza alguna de auxilio, con todo hizo ademán de ponerse a gritar; mas viendo al mismo tiempo al Gavilan manosear el pañuelo con que tantas veces la habían tapado la boca, contuvo su voz, y trémula como el azogue se disponía instintivamente a encogerse en el interior del carruaje cuando se vio llevada en volandas a la litera. La vieja entró en pos de ella; y el Gavilan, después de ordenar a los otros dos que escoltasen a las mujeres, trepó como un gamo por la cuesta para ir a ver qué le quería su señor.

—¿Quién es usted? repetía con creciente ansiedad la pobre presa al verse con aquella horrible tarasca delante. ¿Por qué me llevan?

—Vas a casa de una persona que te quiere bien, hijita, respondía la vieja: a casa de un gran... ¡Dichosos los que le entran a él por el ojo!.. ¡Si tú supieras!.. Conque ¡vaya! no tengas cuidado, y procura alegrarte ¿eh? ¡tu protector me ha mandado que te anime... Y tú le dirás que yo lo he hecho así, ¿no es verdad, hijita?



### CAPÍTULO II

#### El voto de Lucía

La vieja había ido corriendo a obedecer, y también a mandar con la autoridad de aquel nombre que, pronunciásele quien quisiera en la casa, hacia andar listo a todo el mundo; porque nadie se figuraba que hubiese en ella quien osara usurparle. Vieja y litera, estuvieron en la Malanoche antes que el carruaje: en cuanto la vieja le vio llegar, salió de la litera, hizo seña al cochero de que parase, acercóse a la portezuela, y arrimándose al oído del Gavilan, que sacó la cabeza, le comunicó las órdenes del amo.

Lucía, que en el momento de pararse el coche, iba sumida en una especie de letargo, se removió, tornó en sí, y con boca y ojos abiertos, miró a uno y otro lado. En esto, el Gavilan se había quitado del vidrio para dejar hueco a la cabeza de la vieja que asomada por la portezuela al interior del coche, dijo mirando a Lucía: